Распознавание глаголов 3-го лица и глаголов в неопределённой форме (на –тся и –ться).

1. Сравните глаголы по написанию:

купать                      купаться
собирать                 собираться

лечить                      лечиться

укладывать             укладываться

радовать                укладываться

радовать                радоваться

умывать                 умываться

Чем отличаются по смыслу эти глаголы друг от друга?

Глаголы с суффиксом –ся называются возвратными.

(Действие возвращается, например: лечить - кого-то, лечиться – лечить себя).

2. Прочитайте текст.
Мой брат каждую зиму охотится в Подмосковье. Он любит охотиться на рябчиков. Во время охоты нельзя шевелиться. Если охотник шевелится, он ничего не поймает.
Что интересного заметили в написании выделенных глаголов?

Определите форму выделенных глаголов (личная или неопределённая).

Выпишите эти глаголы с вопросами, на которые они отвечают.

3. Сделайте вывод: если глагол стоит в неопределённой форме, то мягкий знак перед  -ся ….., если глагол стоит в форме ………, то мякгий знак …..

4. Сравни свой вывод и правило в учебнике.

4. Пользуясь правилом, выполни задание.
Спишите текст, вставляя, где нужно ь,  укажите форму глагола.

 Гусь щиплет(?)ся, не надо прятат(?)ся, можно забрат(?)ся, нельзя шевелит(?)ся, пора собират(?)ся, птицы собирают(?)ся, перестань смеят(?)ся, след покажет(?)ся.

Мастером нельзя родит(?)ся, мастерству нужно учит(?)ся. Всякое дело человеком ставит(?)ся, человеком и славит(?)ся. За всё брат(?)ся – ничего не сделаеш(?). Не бойся работы, пусть она тебя боит(?)ся.

Объясните, как понимаете пословицы.

Проверь себя:

1. Какие глаголы называются возвратными?

2. Когда пишется и когда не пишется ь в глаголах, оканчивающихся на –ся?
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